

## COMUNICADO DE PRENSA

9 de marzo del 2021

Seminario sobre Violencia y Paz (SVyP) de El Colegio de México

Proyecto Odio y Concordia

### **El Seminario sobre Violencia y Paz monitoreó el discurso de odio y misoginia en el contexto del Día Internacional de la Mujer, 2021**

**En el marco de la conmemoración del Día Internacional de la Mujer, el Proyecto Odio y Concordia del SVyP dio seguimiento al comportamiento de los diferentes hashtags y tendencias que se suscitaron a partir del debate público dentro de la red social Twitter.**

A partir de una primera aproximación a la discusión en la red, se determinó recuperar la totalidad de los tweets de los siguientes hashtags para su posterior análisis cualitativo: #8m2021 #NiUnaMenos.

El primer elemento recuperado es una muestra que incluye las publicaciones, relacionadas con el #8M2021, realizadas por 10 cuentas seleccionadas de políticos y líderes de opinión,<sup>[1]</sup> que recuperó 60 tweets originales y las respuestas a estos. En segundo lugar, se realizó la extracción de tweets de descalificación e insulto al movimiento feminista, para su posterior análisis a profundidad. Por último, se recopiló un conjunto de tweets que buscan visibilizar temas con perspectiva de género que con frecuencia suelen quedar fuera de la discusión pública en extenso.

A lo largo de la jornada se identificaron dos eventos que se reflejaron con fuerza en el debate público: la conferencia matutina del presidente y la marcha por la tarde en la Ciudad de México. A partir de lo acontecido durante la manifestación, se determinó también dar seguimiento durante la jornada a los hashtags #Represión8m y #NoMeRepresentan para su posterior análisis.



@sviolenciapaz



@sviolenciapaz



@sviolenciapaz

## Hallazgos preliminares

A partir del monitoreo de la discusión pública en la red social se lograron:

- Identificar adjetivos utilizados de forma recurrente para criticar los despliegues públicos realizados el día de ayer. Se logró identificar que el uso de términos como “feminazi”, “abortera”, “vándala” y “fakefeminista” sucedió dentro de discusiones altamente polarizadas.
- Desde el fin de semana, y a lo largo del lunes #8M, se posicionaron diversos hashtags con críticas claras al actuar de la 4T respecto a la agenda de género. Uno de los ejemplos más claros fue #MujeresVsAmlo. La discusión dentro de este hashtag en particular sucedió de forma extremadamente polarizada, ya fuera posicionándose a favor o en contra del presidente.
- Se realizó una muestra de 3 mil tweets de #MujeresVsAMLO. Uno de los descubrimientos más interesantes fue que el ánimo beligerante del hashtag fue respondido rápidamente con insultos hacia el movimiento feminista. Por ejemplo, con tweets utilizando la palabra feminazi, que defendían el tendido de la valla alrededor de Palacio Nacional y criticaban la realización de manifestaciones feministas.
- Quienes promovieron y participaron en #MujeresVsAmlo para criticar al presidente, aprovechando la coyuntura del 8M, terminaron propiciando también descalificaciones a los feminismos y sus legítimas demandas, por efecto de la simplificación de la discusión pública. El informe de los próximos días pondrá en contexto cada uno de los insultos que recuperamos, con la intención de trabajar en estrategias de contención de discursos de odio.
- En la muestra de tweets recuperada a partir de las 10 cuentas de políticos y líderes de opinión seleccionados fue perceptible un pronunciamiento a favor de las mujeres, pero sólo en 10 de los 60 tweets se mencionó la palabra feminismo. Las respuestas a algunos de estos tweets reprocharon el oportunismo para criticar o defender al presidente Andrés Manuel López Obrador. Una muestra preliminar de las respuestas a los tweets de @RicardoAnayaC (9,894) y @RicardoMonrealA (7,920), confirma la polarización de la discusión en esta plataforma social. En ambos casos se identificó que los políticos y usuarios de Twitter por igual conducen el debate público en términos reduccionistas y ataque a las posturas contrarias.



@sviolenciapaz



@sviolenciapaz



@sviolenciapaz

- Durante la jornada se presentaron tweets que buscaron poner en el centro del debate temas y propuestas concretas desde la agenda feminista. Esto es importante porque existe cierta tendencia en Twitter a debatir en términos polémicos y raras veces propositivos. Uno de los temas dominantes durante el #8m2021 fue el relativo al combate a la violencia contra la mujer en los ámbitos doméstico, laboral, escolar, institucional e incluso digital, así como su máxima expresión posible: el feminicidio.
- Asimismo, identificamos otros temas subrayados de forma propositiva por miembros del movimiento feminista durante la jornada, como: paridad salarial y de género en espacios de toma de decisión, educación sexual, despenalización del aborto, erradicación de la impunidad de agresores sexuales, atención al problema de desapariciones y sus familiares, la garantía de los derechos de sectores vulnerables (indígenas, así como niñas y mujeres migrantes) y la no discriminación a la comunidad LGTBTTIQ.

**Más información y contacto: [atrejo@colmex.mx](mailto:atrejo@colmex.mx)**

---

[1] Carlos Loret de Mola, Epigmenio Ibarra, Gibrán Ramírez, Jesús Ramírez Cuevas, Marko Cortés Mendoza, Pascal Beltrán del Río, Ricardo Alemán, Ricardo Anaya, Ricardo Monreal, Salgado Macedonio.



@sviolenciaypaz



@sviolenciaypaz



@sviolenciaypaz